

## **Resumen ampliado**

Lucía Cantamutto

Conferencia N.<sup>o</sup> 2: "Pragmática del (des)acuerdo: algunas claves para pensar cómo nos entendemos"

La conferencia se centra en la exposición de la perspectiva pragmática dentro de la lingüística funcional, destacando su productividad teórica y su relevancia para comprender el uso del lenguaje en contextos reales. Se inicia con una introducción a los problemas que enfrentan tanto hablantes como lingüistas, especialmente en torno al significado no convencional, ejemplificado por la distancia entre lo dicho y lo transmitido en la comunicación cotidiana. Surgida como disciplina en 1938, a partir de la definición de Charles Morris como "la ciencia de los signos en relación con sus intérpretes", la pragmática se consolida como el campo encargado de analizar los significados de los hablantes; es decir, lo que ocurre cuando las personas se comunican y cómo las intenciones influyen en el uso de las palabras.

En este sentido, uno de los ejes centrales resulta la distinción entre significado semántico y significado pragmático, dado que el significado de una oración no siempre coincide con el significado que el hablante pretende transmitir: así, el contexto, la relación entre los participantes y el conocimiento compartido son fundamentales para la interpretación. A partir de ejemplos, como el uso de la palabra "joven" en distintos contextos, ilustraremos importancia de lo implícito y la necesidad de considerar factores contextuales para descodificar los signos lingüísticos.

Asimismo, nos interesa la evolución de la pragmática, desde su consideración como un "cajón de sastre" para fenómenos no explicados por otras disciplinas, hasta su consolidación como perspectiva interdisciplinaria que enlaza la lingüística con las ciencias sociales y humanas. Para ello, se presentan suscintamente diferentes enfoques, como la pragmática universal, empírica, global y local, y se destaca la propuesta de Verschueren (2022), de entender la pragmática como una perspectiva transversal a todos los niveles del análisis lingüístico.

Un apartado relevante está dedicado al análisis de la conversación, donde se introducen conceptos fundamentales como el Principio de cooperación de Grice, las implicaturas conversacionales y los pares de adyacencia de Sacks y Schegloff. Se explica cómo la conversación es un género privilegiado para el estudio pragmático, y cómo fenómenos como la cortesía, la atenuación y la manifestación de acuerdo o desacuerdo se analizan desde esta óptica.

Asimismo, se retoman la teoría de los actos de habla según Austin y Searle, distinguiendo entre acto locutivo, ilocutivo y perlocutivo, y se examinan los factores sociales que influyen en la realización de los actos de habla, como el poder relativo, la distancia social y el grado de

imposición. Finalmente, la conferencia subraya la importancia del contexto y de los marcadores interactivos en la negociación de acuerdos conversacionales, así como la relevancia de nociones como las convenciones de contextualización y los back channels cues para interpretar adecuadamente los mensajes en la interacción, principalmente, en los contextos actuales donde lo online y lo offline están interrelacionados.